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ВЕТЕРАНЫ ВСПОМИНАЮТ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬИНФОРМАЦИОННОЕ ПОЛЕ

из главных активов нового холдинга (см. 

”
Ъ“ от 15.02.2008). После этого «Пятерка» 

приобрела федеральный статус «телека-
нала российских регионов» с корпунктами 
в нескольких городах России, но прорабо-
тала в таком формате недолго: концепция 
оказалась свернута из-за кризиса. Впро-
чем, количество собственного контента 
на канале сокращалось с каждым годом, 
и в сентябре 2017 года от «Пятого кана-
ла» осталось одно название (см. 

”
Ъ“ от 

04.09.2017). «Национальная медиа груп-
па» начала развивать в Петербурге новый 
проект — городской телеканал «78». 

ЕДИНСТВЕННЫЙ КОНКУРЕНТ «Ревни-
во следили за 

”
Деловым Петербургом“. 

Больше ни за кем»,— говорила в от-
вет на вопрос о том, кого петербургский 
«Коммерсантъ» считал конкурентом, Дуня 
Смирнова, руководившая городской ре-
дакцией в 1995 году. Петербургский кор-
пункт 

”
Ъ“ и первый номер газеты «Дело-

вой Петербург» появились одновременно 
— в  1993 году. Тогда на российский ры-
нок (в рамках расширения присутствия на 
рынках Восточной Европы) вышел швед-
ский холдинг Bonniers Affarsinformation AB 
(Bonnier Business Press AB). Газету о пе-
тербургском бизнесе шведы организова-
ли по тем же принципам, что лежали в ос-
нове работы их делового издания Dagens 
Industri. На базе этого издания первый 
номер ДП и сверстали. Появившись на 
рынке одновременно, ДП и петербургский 

”
Ъ“ еще несколько лет шли нос к носу: вы-

ходивший несколько раз в месяц «Дело-
вой Петербург» перешел на ежедневный 
режим в 2000 году, то есть тогда же, когда 
федеральный «Коммерсантъ» стал на по-
стоянной основе каждый день сопрово-
ждаться петербургскими полосами. 

На страницах первого номера «Дело-
вого Петербурга» на тот момент мэр Ана-
толий Собчак приветствовал «рождение 
совместной российско-шведской газе-
ты»: «Наши северные соседи — шведы — 
наши давние друзья и партнеры. Уверен, 
вашей газете суждено достойное буду-
щее». Будущее газеты стало иллюстраци-
ей к глобальным переменам в российской 

политике: в 2015 году власти ограничили 
иностранное участие в отечественных 
медиа, и «Деловой Петербург» перестал 
контролироваться шведами, перейдя в 
собственность девелопера Fort Group. 
Владение деловым медиа оказалось для 
собственников компании тяжелой ношей: 
они оказались более уязвимы к давлению 
со стороны героев публикаций издания, 
чем были в прошлом шведские акционе-
ры. В 2017 году Fort Group продала «Де-
ловой Петербург» группе ЕСН Григория 
Березкина (издатель РБК). Впрочем, не-
прозрачность структуры владения из-
данием, а также приход на руководящие 
позиции чиновников из правительства 
Ленинградской области дали городским 
СМИ основания полагать, что фактиче-
ский контроль над «Деловым Петербур-
гом» получили структуры, близкие к банку 
«Россия» и Юрию Ковальчуку. 

НЕПУБЛИЧНАЯ ПОКУПКА Уход 
Bonnier  AB с петербургского рынка по-
влиял не только на «Деловой Петербург»: 
с 2013 года шведский холдинг владел 
контрольным пакетом компании «Ажур-
медиа», которая издавала на тот момент 
несколько региональных СМИ, в том числе 
центральное городское медиа — «Фонтан-
ку.ру». Создание в 1996 году журналиста-
ми газеты «Смена» (которая также в ранее 
постсоветское время была одним из самых 
ярких изданий на петербургском рынке) 
Агентства журналистских расследований, 
за четыре года превратившего новостную 
ленту в первое массовое городское он-
лайн-издание, стало ключевым событием 
в истории петербургского медиарынка. Ак-
ционерная история «Ажур-медиа» — тоже 
иллюстрация к смене эпох: в начале пути 
долей в компании владел авторитетный 
предприниматель Роман Цепов (владелец 
охранного предприятия «Балтик-эскорт»), 
перейдя под контроль шведов, издатель 
«Фонтанки» избежал покупки другими пре-
тендентами, в числе которых петербург-
ские СМИ называли холдинг «Раград» близ-
кого к Юрию Ковальчуку экс-гендиректора 
«Первого канала — Санкт-Петербург» 
Эдуарда Райкина. После ухода с рынка 

Bonnier  AB контрольный пакет «Ажур-ме-
диа» перешел все той же Fort Group (вла-
дельцы девелоперской компании, впрочем, 
ни разу публично не признали этот факт, 
официально акции выкупили миноритарии 
холдинга — его создатели Андрей Кон-
стантинов, Александр Горшков, Евгений 
Вышенков и Андрей Потапенко).

ВРЕМЯ ТРОЛЛЕЙ В 2013 году Петербург 
оказался в центре федерального скан-
дала, который впоследствии перерос в 
скандал международный. «Новая газета» 
опубликовала расследование о работа-
ющей в Петербурге «фабрике троллей», 
генерирующей прокремлевской направ-
ленности комментарии и посты в соцсе-
тях, назвав владельцем этой организации 
близкого к президенту Владимиру Путину 
ресторатора Евгения Пригожина. Вскоре 
на базе «фабрики троллей» вырос целый 
медиахолдинг, в который, как писал в 2017 
году журнал РБК, входит не менее 16 ре-
сурсов (самый крупный из них — «Феде-
ральное агентство новостей») с аудитори-
ей около 36 млн человек. К тому моменту 
имя Евгения Пригожина было известно 
уже не только в связи с обслуживанием 
его компанией мероприятий с участием 
Владимира Путина, но и в связи с при-
частностью к деятельности «Частной во-
енной компании Вагнера», принимавшей 
участие в военных действиях в Сирии, а 
также в связи с возможным вмешатель-
ством России в выборы в США (которое, 
согласно опубликованному в 2017 году 
докладу американских спецслужб, осу-
ществлялось, в том числе, силами «фа-
брики троллей»). Репутация господина 
Пригожина стала причиной тревоги, с ко-
торой медиарынок в 2017 году воспринял 
информацию о намерении предпринима-
теля купить издания, на тот момент на-
ходившиеся под контролем Fort Group,— 
«Деловой Петербург» и «Фонтанку.ру». 
Как свидетельство давления на акционе-
ров этих изданий участники медиарынка 
называли, в частности, волну порочащих 
менеджмент «Фонтанки» и владельцев 
Fort  Group публикаций на «сливных» ин-
тернет-ресурсах. n
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22 ➔ ЯНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ,  
корреспондент:
— У журналистики имидж романтичной профессии. 
Но романтики здесь не так много. Работа состоит из 
кропотливого и очень методичного поиска информа-
ции. Я трачу большое количество времени, ежедневно 
мониторя открытые источники информации по своим 
компаниям, в моем листе подписки на обновления 
сайтов — 10–15 порталов, а ведь есть еще большой 
пласт тем, связанных с госрегулированием отрасли, 
и около десятка ведомств, которые контролируют 
отрасль. Только на мониторинг можно потратить до 
двух часов, а еще мероприятия, отложенные темы, 
за которыми надо следить, общение со спикерами. 
Огромный плюс профессии — возможность бывать 
там, где не побываешь без пропуска «Пресса». 

Работа интересная, охватывает сразу несколько 
смежных отраслей, поэтому всегда можно узнавать 
новое. После одной из первых заметок, которая вы-
шла под моей фамилией в газете и была подписана 
«Яна Ъ-Войцеховская», одногруппница сказала: «Так 
ты теперь Ъ». Это был всего один знак, добавленный 
к фамилии, но было лестно и гордо.

АНДРЕЙ ЦЕДРИК,  
онлайн-редактор:
— Новостная лента заработала на сайте ”Ъ-СПб“ не 
так давно — в феврале 2017 года, и ее появление 
стало велением времени. Несмотря на то, что нас все-
таки нельзя назвать полноценным информационным 
агентством («Коммерсантъ» — это прежде всего 
газета), насыщенность «информполяны» события-
ми просто не позволяет игнорировать их и оставлять 
на потом. Современный читатель, а тем более наш, 
привык получать новости в максимально сжатые 
оперативные сроки, что чисто технически невоз-
можно, если речь идет о газетных статьях. При этом 
в данном случае мы ни в коей мере не конкурируем 
с нашими же журналистами, которые разрабатывают 
материалы буквально по молекулам и выдают в итоге 
максимально полные и профессионально прорабо-
танные заметки и статьи. Но газета выходит лишь 
один раз в день, тогда как задача ленты новостей — 
держать читателя в курсе событий в режиме онлайн, 
где бы он ни находился — дома, в офисе, в дороге  
или где-то еще. 

В данный момент на ленте работают два выпуска-
ющих редактора, в чьи обязанности входит монито-
ринг новостных агрегаторов, изучение и обработка 
поступающих пресс-релизов, получение собственной 
информации от корреспондентов ”Ъ“, своевременное 
ее адаптирование и выпуск «в эфир». 

Конечно, как и все коллеги-конкуренты, мы бо-
ремся за своего читателя и пытаемся предоставлять 
именно ту информацию, которая, как нам кажется, 
ему необходима здесь и сейчас. А о том, что мы на 
правильном пути, свидетельствуют всевозможные 
данные медиарейтингов, где электронная версия 

”Ъ-СПб“ продолжает оставаться одной из самых ци-
тируемых и авторитетных на информационном рынке 
города и региона.

АЛЕКСЕЙ КИРИЧЕНКО,  
корреспондент:
— Знакомство с ИД «Коммерсантъ» у меня началось 
со стажировки в московском офисе газеты в 2013 
году. Всегда мечтал работать в деловой журналисти-
ке, а ”Ъ“ в этом смысле эталон качественной прессы. 
Взвешенность позиций, глубина проработки темы — 
неизменные принципы любого издания ИД «Коммер-
сантъ». 

За время работы в петербургском офисе в 2015 
году я получил специальную награду журналисткой 
премии «Золотое перо» — диплом за популяриза-
цию темы «Информационная безопасность». Удиви-
тельно, что городские петербургские СМИ практиче-
ски не уделяли внимание этой теме, хотя с развитием 
технологий она стала представлять основной интерес 
для бизнеса. Мне нравится расти и развиваться вме-
сте с «Коммерсантом» и шагать в ногу со временем. 
Желаю петербургскому офису ”Ъ“ новых свершений 
и наград. n

26 ➔ ВЛАДА ГАСНИКОВА,  
руководитель отдела привлечения ресурсов 
благотворительной организации «Ночлежка», 
работала в петербургской редакции ”Ъ“  
с 2009 по 2013 год:
— Я часто со смехом и умилением вспо-
минаю про то, как я пришла в «Коммер-
сантъ». Это была моя практика после 
четвертого курса журфака. Я мечтала ра-
ботать в этой газете — в «лучшем деловом 
издании России», как твердили все пре-
подаватели на моем факультете. Мечта-
ла, но в то же время не верила, что я могу 
даже переступить порог редакции: таким 
священным местом мне представлялся 
«Коммерсантъ». Я позвонила в редакцию, 
чтобы спросить о практике, в полной уве-
ренности, что мне откажут. Когда меня со-
единили с редактором и мы договорились 
с ним о личной встрече, я думала, что это 
такая изощренная форма отказа: лично 
сказать зарвавшейся студентке, насколь-
ко ей не на что рассчитывать в «Коммер-
санте», граале из газетных граалей. Свое 
первое редакционное задание я получила 
сразу после разговора с редактором. Мне 
казалось, что это сон: я сижу в редакции 
«Коммерсанта», мне дали мое личное за-

дание, выделили лично для меня компью-
тер и телефон. 

«Коммерсантъ» научил меня работать 
быстро, вычленять главное в огромном 
объеме информации, относиться к дед-
лайну как к безоговорочной ценности, раз-
делять слова и дела людей — и это вещи, 
которые пригождаются мне каждый день в 
жизни. А еще «Коммерс» подарил мне дру-
зей: почти все мы уже покинули редакцию, 
но когда бы мы ни встречались, мы обяза-
тельно говорим о нашей газете. Кажется, 
«Коммерсантъ» — это навсегда. 

АНАСТАСИЯ ГОРДЕЕВА,  
маркетолог в IT, с 2008 по 2010 год —  
корреспондент ”Ъ“:
— Однажды большая часть отдела бизнеса 
пришла на работу с неловкими улыбочка-
ми на бронзово-оранжевых лицах, вызвав 
безусловный аншлаг: смотреть на нас при-
ходила вся редакция. Накануне наша новая 
коллега Оля предложила освежить серые 
петербургские лица по модной методике 
тропического загара. Загрузившись в ма-
шину финансового корреспондента Ани 
Ахмедовой, мы отправились куда-то на 
окраину города, где с помощью пульвери-

затора и секретного состава за один вечер 
из нас сделали мулатов. Объяснять, что 
произошло, зачем и как мы собираемся 
дальше с этим жить, нам пришлось долго 
и многим, а встречи с ньюсмейкерами и по-
сещения публичных мероприятий, кажет-
ся, перенесли на несколько дней, потребо-
вавшихся на то, чтобы отмыться.

КРИСТИНА НАУМОВА,  
журналист, работала в петербургской  
редакции ”Ъ“ с 2010 по 2015 год:
— Как-то я пришла на интервью с одним 
неприятным предпринимателем. Он кри-
тиковал вопросы, не отрываясь от обеда. 
Причмокивая, предлагал без конца свои 
концепции интервью. На мои вопросы не 
отвечал. Потом и вовсе выгнал. Еще и ох-
рану позвал. 24-летняя девушка — это и 
правда настоящая угроза! Вслед он кри-
чал, что у меня будут проблемы и он по-
звонит редактору. Наверное, и позвонил. 
Но в редакции меня поддержали. И хотя 
отношения с этим господином были на-
верняка стратегически важны, интервью 
было отменено. Для меня работа в 

”
Ъ“ 

всегда была про команду и про доверие 
своим людям. n


